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ИРКУТСК
Особый противопожарный режим введен на всей территории Сибирского 
федерального округа с 25 апреля. Это означает, что каждое возгорание в 
природной среде является нарушением федерального законодательства, 
влекущим за собой ответственность вплоть до уголовной, сообщает пресс-
служба правительства региона. Напомним, в Иркутской области особый 
противопожарный режим действует с 1 апреля. Как сообщил председатель 
региональной КЧС, председатель правительства Александр Битаров, дан-
ная мера во многом способствует тому, что лесных и ландшафтных пожаров 
у нас на этот период значительно меньше, чем в апреле 2015 года. Большое 
внимание уделяется межведомственному сотрудничеству по профилактике 
возгораний. В области действует 1,1 тыс. патрульных групп. Они пресекают, 
а если необходимо, тушат несанкционированные пожоги сухой раститель-
ности и мусора, грозящие переходом огня в леса, населенные пункты и 
на частные дома. Сотрудники лесной охраны, МЧС и полиции выявляют 
нарушителей правил пожарной безопасности и применяют к ним меры 
административного воздействия, в том числе в виде штрафов.
– Каждый случай, связанный с нарушением особого противопожарного 
режима, подлежит разбору. Это либо чья-то халатность, либо случайность. 
Но особым расследованиям будут подвергаться случаи умышленного под-
жога, за это предполагается уголовная ответственность, большие штрафы за 
палы травы, – отметил Александр Битаров.

Юрий Юдин

БАЛАГАНСКИЙ РАЙОН
В Балаганском районе состоялись выборы мэра. Победу одержал предста-
витель «Единой России» Михаил Кибанов. Как сообщили в пресс-службе 
избирательной комиссии Иркутской области, он набрал 61,1% голосов. В 
списки избирателей в Балаганском районе включено более семи тысяч 
человек. Явка избирателей составила 50,96%, На пост мэра района пре-
тендовали семь кандидатов, в том числе от КПРФ, «Патриотов России», 
«Российского общенародного союза», а также еще трое самовыдвиженцев. 
Напомним, досрочные выборы мэра были назначены в связи с тем, что 
глава района Надежда Жукова в конце декабря 2015 года сложила с себя 
полномочия в связи с уходом на пенсию.

Людмила Шагунова 

КУЙТУН
В начале сентября в поселке Куйтун планируется открытие завода по пере-
работке отходов лесопиления. Как рассказала глава сельской администра-
ции Галина Манух, на предприятии будут трудоустроены около 80 человек 
из числа местных жителей. Мощности производства позволят полностью 
переработать отходы лесопиления, скопившиеся не только в райцентре, 
но и близлежащих населенных пунктах Куйтунского района. Предприятие 
намерено производить древесно-стружечные плиты, которые будут исполь-
зоваться при изготовлении мебели. Готовую продукцию планируется реали-
зовывать как на внутреннем рынке, так и отправлять в Китай.

Анна Виговская

НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН
Ремонт очистных сооружений планируется провести в поселке Новая Игирма. 
Как сообщил глава МО Николай Сотников, очистные сооружения здесь были 
построены 30 лет назад и ни разу не ремонтировались. Сегодня администра-
ция муниципалитета готовит проектно-сметную документацию стоимостью 
2 млн рублей. Проект по капремонту объекта вошел в инвестпрограмму соци-
ально-экономического развития Новоигирменского городского поселения. 

Людмила Шагунова

УСТЬ-УДИНСКИЙ РАЙОН
В деревне Кижи завершается строительство клуба. Как рассказал мэр Усть-
Удинского района Сергей Чемезов, возведение объекта осуществляется 
методом народной стройки с привлечением спонсорских средств.
– Последние семь лет клуб в деревне Кижи находился в аварийном состоя-
нии, – пояснил мэр. – Поскольку ни в одну программу мы войти не смогли, 
решили строить своими силами. Теперь в новом здании клуба появится 
зрительный зал на 70 мест, сцена, кабинеты для кружковой работы, а также 
разместится библиотека.

Анна Виговская

КИРЕНСКИЙ РАЙОН
Более 15 км дороги отремонтируют в Киренском районе в этом году. Как 
сообщает пресс-служба МО, речь идет о дороге, соединяющей микрорайон 
Мельничный с садово-огородническим товариществом «Судоремонтник» 
(дачи Киренской РЭБ). Районные власти подготовили проектно-смет-
ную документацию, которая прошла государственную экспертизу и была 
защищена в министерстве строительства, дорожного хозяйства Иркутской 
области. Общая стоимость ремонта составит 19,2 млн рублей, в том числе 
1,3 млн рублей – доля местного бюджета. 

Юрий Юдин

НОВОСТИ
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Фермерам помогут войти 

в крупные торговые сети

В регионе растет уровень 

профзаболеваний

Иркутский пловец выступит 

на Олимпийских играх 

В Иркутской области 

завершил работу форум 

«Образование Прибайкалья 

– 2016». На торжественной 

церемонии закрытия были 

подведены итоги финальных 

этапов областных конкурсов 

«Лучшее образовательное 

учреждение – 2016», 

а также названы 

лауреаты и победители 

профессиональных 

состязаний «Учитель года» и 

«Воспитатель года». Лучшему 

учителю и воспитателю 

вручили автомобили.

Тяжелый месяц конкурсных испыта-
ний позади. В зале Иркутского драмати-
ческого театра им. Н.П. Охлопкова собра-
лись победители – руководители город-
ских, сельских и малокомплектных школ, 
лучшие педагоги и воспитатели. Выйти в 
финал каждому помогли секреты профес-
сионального мастерства. 

– Мы участвовали в номинации «Луч-
шее учреждение образования» и вошли в 
тройку лауреатов, – рассказывает дирек-
тор школы № 18 Братска Оксана Ефимо-
ва. – У нас работает школа социального 
опыта. Старшеклассники проходят прак-
тику в детском саду, в начальной школе 
создана ранняя профориентация. С этого 
года планируем организовать работу стар-
шеклассников с детьми-инвалидами и пен-
сионерами. Ученики 10–11 классов будут 
обучать бабушек и дедушек азам компью-
терной грамотности. Эти интересные идеи 
мы и предложили на областной конкурс. 

– У нас тоже очень хорошие результа-
ты, – спешит похвалиться директор Кри-
волукской малокомплектной школы Кирен-
ского района Татьяна Солдатенко. – Наша 
изюминка – в профильном обучении. 
Старшеклассники, причем как юноши, так 
и девушки, вместе с аттестатом о среднем 
образовании получают права трактористов. 
В Иркутской области всего две школы зани-
маются такой подготовкой. Наши ребята с 
удовольствием остаются работать на селе.  

Преподаватель химии школы № 37 
Ангарска Светлана Тынчерова рассказа-
ла, что понимать предмет «на отлично» ее 
ученикам помогает… ассоциативное мыш-
ление:

– В школе я преподаю более 20 лет. 
Каждый урок стараюсь придумать инте-
ресные ассоциации из жизни, сопроводить 
их нужным примером, который хорошо 
запомнится и позволит детям отлично усво-
ить формулы и свойства вещей. Например, 
на уроке в десятом классе, когда мы изуча-
ли глицерин, я рассказала, что в бумагах 
Антуана Лавуазье была найдена записка, 
которую очень долго не могли расшифро-
вать. А когда расшифровали, то изучили 
свойства глицерина и увидели красивый 
цвет реакции. Заинтригованные старше-
классники, естественно, не успокоились, 
пока не раскрыли эту тайну.

Преподаватель математики школы 
№ 8 Усть-Илимска Инна Смирнова уверена 

– нужно удивлять ребят, подбирать такие 
задачи, которые действительно покажут 
значимость предмета в жизни. Так, на кон-
курсе она построила координатную ось 
с помощью эмоций, глубин и высот, а в 
школе ее ученики изучают математику в 
танце и йоге. Сама Инна выросла в семье 
педагогов. Общий педагогический стаж 
династии – более 350 лет. 

– Наши образовательные учреждения 
были и остаются самыми лучшими и про-
грессивными. А детям всегда нужно пом-
нить: их учат самые умные, самые талант-
ливые и творческие педагоги, – отметила 
министр образования Иркутской области 
Валентина Перегудова.

В этом году программа форума была 
насыщена множеством мероприятий, рас-
крывающих современную стратегию раз-
вития регионального образования. В его 
работе приняли участие более 7 тыс. педа-
гогов, учеников и их родителей. 

– Несмотря на то что форум завер-
шился, ощущение праздника осталось, 
– сказала заместитель председателя пра-
вительства Иркутской области Валентина 
Вобликова. – Новые технологии в обра-
зовании могут дать настоящий результат, 
если находятся в руках умного, професси-
онального, чуткого и человечного учителя. 

В свою очередь председатель комитета 
по социально-культурному законодатель-
ству Законодательного Собрания региона 
Ирина Синцова от имени депутатов побла-
годарила участников форума:

– Сегодня мы подводим итоги рабо-
ты уникального и значимого для нашего 
региона мероприятия – форума, кото-
рый давно стал площадкой, позволяющей 
тысячам педагогов, всем нам осмыслить 
результаты инновационного педагогиче-
ского поиска, а значит, определить при-

оритетные направления развития системы 
образования на перспективу. «Умное» раз-
витие – это не просто модная фраза, это – 
координированный подход, который при-
зван отвечать на вызовы современности, 
и в котором образование должно играть 
важную, если не лидирующую, роль.

Под гром аплодисментов, наконец, объ-
являют победителей конкурсов. Ими ста-
новятся учитель начальных классов Белой 
средней школы поселка Средний Усоль-
ского района Елена Мякишева и логопед 
Уриковского детского сада Елена Ташлы-
кова. После триумфа на сцене героини 
дня в окружении гостей устремляются на 
улицу – туда, где их поджидают главные 
призы – автомобили «Ниссан».

– Я работаю учителем 18 лет, – рас-
сказывает о себе Елена Мякишева. – Счи-
таю, что преподаватель начальных классов 
– самый важный учитель в жизни ребен-
ка – первый – не по номеру, а по сути. 
Я первой формирую у детей представле-

ние о мире, жизненные ценности, базовые 
знания… Чувствую эту ответственность и 
каждый раз, как врач, захожу в класс с 
мыслью «не навреди!» Если я вижу, что 
ученики довольные и радостные, считаю, 
что достигла своей цели.

– В моей профессии главное – любовь, 
– в свою очередь поясняет Елена Ташлы-
кова. – Если любишь то, чем ты занима-
ешься, и любишь того, для кого ты работа-
ешь, найдешь и лучшие способы, и лучшие 
приемы. Эта победа – толчок к дальней-
шему творчеству. Она подтвердила, что я 
действительно многое могу и поэтому буду 
двигаться только вперед. 

Совсем скоро двум Еленам предстоит 
отстаивать честь Прибайкалья на самом 
главном, всероссийском профессиональ-
ном конкурсе. 

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

С просьбой вынести этот вопрос на рас-
смотрение комитета губернатор Иркут-
ской области Сергей Левченко обратился 
к председателю Совета Федерации Вален-
тине Матвиенко.

– В мой адрес поступили обраще-
ния директоров институтов и академиков 

Иркутского научного центра с просьбой 
вмешаться в ситуацию, – сказал Сергей 
Левченко. – Объединение всех акаде-
мических институтов Иркутской области 
в Байкальский федеральный исследо-
вательский центр негативным образом 
повлияет на развитие науки. 

Процесс реструктуризации региональ-
ных научных центров начался в прошлом 
году. Предполагается, что институты, 
находящиеся в регионе, будут объединять-
ся в одно юридическое лицо – «феде-
ральный исследовательский центр». Так, 
в ноябре 2015 года в соответствии с при-
казом Федерального агентства научных 
организаций (ФАНО) России в Кемерово 
путем реструктуризации был образован 
Федеральный исследовательский центр 
угля и углехимии СО РАН. Федеральный 
исследовательский центр создан и в Крас-
ноярске.

С предложением создать Байкальский 
федеральный исследовательский центр на 
основе кооперации нескольких научно-
исследовательских институтов, входящих 
в состав ИНЦ СО РАН, в ноябре 2015 
года обратились в администрацию пре-

зидента РФ руководители Лимнологиче-
ского института СО РАН Михаил Грачев 
и директор Института динамики систем 
и теории управления СО РАН академик 
Игорь Бычков. Президент РФ поручил 
ФАНО России на базе Лимнологического 
института создать федеральный исследо-
вательский центр, одной из задач которого 
станет проведение экспертизы текущего 
состояния экологической системы озера 
Байкал. В ФАНО выбрали схему реструк-
туризации через присоединение к Иркут-
скому научному центру всех институтов 
с лишением права юридического лица. В 
таком варианте учреждения должны были 
стать обособленными подразделениями 
или филиалами ИНЦ.

Окончание на стр. 2

Любовь к профессии 
Помогла педагогам одержать 
победу на областном конкурсе 

17,3 
млн рублей

выделено из областного бюджета на приобретение 
вакцины для профилактики клещевого энцефалита.

СПРАВКА

В номинации «Лучшая городская школа» победила Иркутская средняя школа № 23, которая полу-
чила сертификат на комплект робототехники на сумму 700 тыс. рублей. Первое место в номинации 
«Лучшая сельская школа» заняла Белореченская средняя общеобразовательная школа Усольского 
района. В номинации «Лучшая малокомплектная школа» победа досталась средней школе села 
Кривая Лука Киренского района. Дипломы победителей конкурса «Учитель года – 2016» и ноутбу-
ки получили учитель истории и обществознания гимназии № 3 Иркутска Оксана Винник, учитель 
английского и немецкого языков лицея № 3 Иркутска Елена Никола, учитель математики средней 
общеобразовательной школы № 8 имени М.И. Бусыгина Усть-Илимска Инна Смирнова и учитель 
химии средней общеобразовательной школы № 37 Ангарска Светлана Тынчерова. Дипломы лау-
реатов и планшетные компьютеры по результатам конкурса «Воспитатель года – 2016» получили 
учитель-логопед «Центра развития ребенка – детский сад № 21 «Брусничка» из Саянска Татьяна 
Вишнякова, воспитатель детского сада № 5 «Звездочка» Усольского района Елена Иващенко, вос-
питатель детского сада № 171 города Зимы Надежда Ланкина, воспитатель детского сада общераз-
вивающего вида № 67 города Ангарска Ирина Полякова и воспитатель детского сада № 5 города 
Усолья-Сибирского Юлия Усачева.

На принципах добровольности
НАУКА

Нельзя объединять без согласия научных коллективов 

научно-исследовательские институты, входящие в состав 

Иркутского научного центра СО РАН. Об этом заявил 

губернатор Сергей Левченко на заседании комитета Совета 

Федерации по науке, образованию и культуре, которое 

состоялось в Москве.

Учитель Елена Мякишева и воспитатель Елена Ташлыкова
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Окончание. Начало на стр. 1

НАУКА

– Иркутский научный центр не под-
держивает проект реструктуризации, – 
прокомментировал ситуацию научный 
руководитель ИНЦ СО РАН академик 
Игорь Бычков.

По его словам, предлагалось несколь-
ко сценариев развития событий. По пер-
вому варианту институты продолжают 
выполнять интеграционную программу, 
в рамках которой работает большинство 
вузов, подведомственных ФАНО. Эта 
программа принята в 2015 году, и с апре-
ля 2016 года начинается ее новый этап. 
Второй вариант предполагал создание 
Международного научного образова-
тельного кластера «Байкал». Для этого 
планировалось создать кооперацию 
между академической наукой, вузами 
Иркутска, бизнесом и властью. Именно 
эта концепция была предложена руко-
водству ФАНО, озвучена в администра-
ции президента и губернатору региона.

– Идея с кластером, на наш взгляд, 
одно из самых удачных предложений 

на сегодня, – считает Игорь Бычков. 
– Иркутская область могла бы стать 
пионером в этом направлении, когда 
ресурсы науки, образования, бизнеса 
и власти объединяются по основным 
приоритетным направлениям. При этом 
создание кластера предполагает созда-
ние консорциума без изменения юри-
дического статуса.

При варианте ФАНО, предусма-
тривающем лишение институтов ИНЦ 
права юридического лица, по мнению 
Игоря Бычкова, появляется множество 
разных проблем. Возникают вопросы 
с обособленным счетом для получения 
институтами дополнительных внебюд-
жетных средств, с аспирантурой, по 
лицензиям и патентам.

– Не получен и ответ на главный 
вопрос: «Зачем?» – говорит Игорь Быч-
ков. – Зачем необходимо проводить 
реструктуризацию именно по такому 
сценарию? 

По существующему регламенту 
объединение должно быть одобрено 
директорами институтов ИНЦ. Более 
того, ученые советы институтов долж-
ны выступить с такой инициативой. 
Решение требует поддержки еще на 

трех уровнях – объединенных ученых 
советов СО РАН, президиума СО РАН и 
президиума РАН.

В решении, принятом по 
итогам заседания комитета, 
еще раз подтверждено, 
что объединяться 
институты могут только при 
добровольном согласии.

По словам научного руководителя 
ИНЦ СО РАН, инициатива ФАНО вызва-
ла негативную реакцию у директоров 
институтов Иркутского научного центра. 
Был проведен совет директоров, на кото-
ром принято единогласное решение не 
поддерживать создание федерального 
исследовательского центра путем объ-
единения институтов в одно юридиче-
ское лицо. Решение доведено до губерна-
тора Иркутской области, руководителя 
ФАНО, президента РАН и председателя 
Сибирского отделения РАН.

Пока иркутские ученые рассматри-
вают возможность продолжения работ 

в рамках интеграционной программы 
и комплексных планов научных иссле-
дований и рассчитывают, что весь ком-
плекс задач, стоящих перед институ-
тами ИНЦ, может быть выполнен без 
участия в программе реструктуриза-
ции.

Серьезной проблемой при этом 
является снижение финансирования. 

– Субсидии, которые получили 
наши институты в 2016 году, сокраще-
ны в среднем на 10%. Нам очень бы не 
хотелось, чтобы эта тенденция продол-
жилась в 2017 году, а возможность суще-
ствует, – говорит Игорь Бычков. – На 
деле снижение финансирования еще на 
10% приведет к необходимости сокра-
щения сотрудников, либо переводу их 
на неполный рабочий день. С другой 
стороны, на следующий год заявлено 
об увеличении в разы финансирования 
РФФИ, Российского научного фонда.

На заседании комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и культу-
ре, которое состоялось в Москве, пози-
ция иркутских ученых была поддержа-
на. Депутат Государственной думы, член 
комитета ГД по науке и наукоемким 

технологиям, глава фракции КПРФ Ген-
надий Зюганов заявил:

– Иркутский научный центр – это 
уникальное явление не только в Сиби-
ри, но и в стране. Там работает множе-
ство институтов, один лучше другого. 
Здесь изучаются проблемы озера Бай-
кал, вопросы энергетики, в том числе 
солнечной, редкоземельных материа-
лов, многие другие направления. В ИНЦ 
работают талантливые ученые, специ-
алисты с мировым именем. Когда кто-то 
пытается это подмять под себя, чтобы 
самим раздавать поручения и распоря-
жаться собственностью, кроме больших 
издержек, это ничего не приносит. Я 
активно поддерживаю специалистов, 
которые желают развития науки в стра-
не. Очень важно поддержать реальную 
науку, а не чиновников, которые пыта-
ются ею командовать.

Глава Приангарья Сергей Левченко 
подчеркнул, что решающим здесь ста-
новится принцип добровольности:

– В решении, принятом по итогам 
заседания комитета, еще раз подтверж-
дено, что объединяться институты могут 
только при добровольном согласии, – 

говорит Сергей Левченко. – Мы долж-
ны видеть цель, для достижения которой 
необходимо объединение, понимать, 
какая от этого будет польза. Пока такой 
цели мы не увидели.

Второе решение, принятое по ито-
гам заседания, – обратить внимание на 
проблемы озера Байкал. По словам Сер-
гея Левченко, объединение нескольких 
научных институтов, которые занима-
ются исследованиями Байкала, необхо-
димо поддержать:

– Если два научных института 
готовы объединить усилия, чтобы про-
водить подобные исследования, то им 
навстречу должны пойти ФАНО, Акаде-
мия наук, регион, иные заинтересован-
ные структуры, – считает губернатор 
Иркутской области.

Кроме того, по словам Сергея Лев-
ченко, надо проработать вопрос увели-
чения финансирования на исследова-
тельские работы. В ближайшее время 
губернатор планирует обсудить такие 
возможности в Министерстве природ-
ных ресурсов РФ.

Равиля ФАТТАХОВА

На принципах добровольности

ВЫСТАВКА 

В Иркутской области 

планируется построить 

оптово-распределительный 

логистический центр, 

который будет 

специализироваться 

на продаже и 

первичной переработке 

сельскохозяйственной 

продукции. Об идее создания 

парка рассказал министр 

сельского хозяйства региона 

Илья Сумароков на выставке 

«Сибпродовольствие-2016», 

которая открылась в Иркутске 

накануне.

В этом году в выставке принимают уча-
стие более 80 компаний из Иркутской обла-
сти и других регионов страны. В павильонах 
развернулась традиционная ярмарка-прода-
жа продуктов питания, напитков и сырья, 
представлены виды упаковки, оборудова-
ния и технологии производства. Чего только 
здесь нет – беляевская пастила, жареные 
ангарские поросята, аппетитные бурятские 
полуфабрикаты, лавка пасхальных пряни-
ков, башкирский и абхазский мед, кондитер-
ские изделия из Приморья.

Руководитель отдела маркетинга завода 
по производству хлеба Наталья Кириченко 
рассказала, что, несмотря на кризис, пред-
приятие постоянно обновляет ассортимент:

– Экспериментируем, пробуем и побеж-
даем. Наш торт за вкусовые качества занял 
первое место на выставке в Красноярске!

Пасечник из Эхирит-Булагатского райо-
на Александр Матвеев 30 лет держит стаци-
онарную пасеку.

– Работая на земле, как можно кризиса 
бояться? – философствует мужчина. – 
Я предлагаю два вида меда – раннелет-
ний и позднелетний сборы. Пчелы у меня 
дальневосточной породы, а пасеку я при-
вез из Забайкальского края. Для производ-
ства экологически чистого местного меда 
выращиваю травы – фацелию, эспарцет, 
донник. 

Изюминкой выставки стали живые раки, 
которых продемонстрировал иркутский 
предприниматель Алексей Шаталин.

– Это мой стартап, моя идея – привить 
иркутянам вкус к ракам. Чем не импортоза-
мещение? Это русский продукт, почитайте 
классиков. А в Иркутске его не знают. Речных 
раков мы привозим из Хакасии. Неделя транс-
портировки, и деликатес на вашем столе!

Председатель Агропромышленного 
союза Иркутской области Дмитрий Байма-
шев отмечает снижение покупательской 
способности населения. Но несмотря на 
трудности, по его словам, качество продук-
ции иркутских производителей остается 
неизменно высоким. 

Проблему с рынками сбыта для сельхоз-
товаропроизводителей обозначил министр 
сельского хозяйства Илья Сумароков:

– Крупным производителям проще – 
у них есть свои фирменные сети, и они 
могут торговать без посредников. А мелкие 
и средние сельхозпредприятия, КФХ этого 
лишены.

Один из вариантов решения проблемы 
– это организация торговых ярмарок. В 
2015 году в области провели более 2 тыс. 
праздничных, сезонных, выходных ярмарок. 
В 2014 году их было 1,7 тыс., значит, интерес 
к этим мероприятиям у сельхозтоваропроиз-
водителей растет, и областные власти будут 
это направление поддерживать.

Кроме того, в регионе действует 64 потре-
бительских кооператива, которые закупают, 
перерабатывают и реализуют сельскохозяй-
ственную продукцию. В 2016 году Иркут-
ская область прошла конкурсный отбор на 

уровне федерации и получила на развитие 
кооперативной деятельности 53 млн рублей. 
Еще 15 млн рублей на эти цели выделено из 
областного бюджета. 

– На средства гранта кооперативы могут 
приобретать оборудование для первичной 
переработки и охлаждения продукции, стро-
ить убойные пункты, покупать автотехнику, 
– перечислил министр.

В этом году в семи регионах России будет 
реализован новый проект по созданию тор-
гово-распределительных центров, которые 
окажут существенную поддержку малому 
сельскохозяйственному бизнесу. Первые 
центры появятся в Московской, Ленинград-
ской, Новосибирской областях. 

– Сегодня в области нет такой струк-
туры, которая помогала бы средним и мел-
ким товаропроизводителям поставлять свою 
продукцию в торговые сети и другие органи-
зации. Либо товар не так упакован, либо не 
так переработан, или не соблюдены требова-
ния санитарных норм. Оптово-распредели-
тельный центр будет служить местом сбора 
сельхозсырья, его первичной переработки, 
организовывать логистику и транспорти-
ровку товара в торговые сети, – пояснил 
министр.

Строиться такой центр будет с участием 
частного капитала. Сегодня изучается опыт 
Новосибирской области. А в нашем регионе 
решение о создании подобного парка будет 
принято до 2017 года.

В рамках выставки «Сибпродоволь-
ствие» пройдут областная «Ярмарка опто-
вых закупок» и дегустационный конкурс 
«Иркутская новинка». Одним из ярких 
событий станет конкурс кондитерского 
мастерства «Иркутская история», приуро-
ченный к празднованию 355-летия област-
ного центра. Также все желающие смогут 
поучаствовать в мастер-классах по оформ-
лению куличей. Завершится выставка 29 
апреля подведением итогов на лучшего 
экспонента.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Войти в торговые сети 
Помогут крестьянско-фермерским 
хозяйствам региона

Первые 
новобранцы 
отправились 
на службу
АРМИЯ

Первая торжественная отправка 

призывников состоялась в Иркутской 

области 25 апреля. На службу 

проводили 212 новобранцев. Чтобы 

сказать солдатам слова напутствия, 

на сборный пункт приехали 

представители правительства и 

военного комиссариата, ветераны ВОВ 

и священнослужители. 

Иркутянин Никита Коростелев будет служить 
в мотострелковых войсках Уссурийска. Говорит, что 
армия для него – естественный жизненный сценарий. 
Отец Никиты военный, отслужил по контракту 15 лет. 
На сборном пункте призывника провожают бабушка и 
мама, которые заметно волнуются, но в целом настрое-
ны оптимистично. 

– Никита всегда говорил, что после окончания 
техникума пойдет служить, поэтому мы готовились и 
настраивались на армию, – рассказала бабушка Татья-
на Доровская. – Отец убедил его в том, что служить 
надо подальше от дома. Только так можно в полной мере 
почувствовать себя солдатом. 

От имени губернатора Сергея Левченко новобран-
цев поздравил начальник управления по правоохрани-
тельной и оборонной работе Геннадий Терехов: 

– С сегодняшнего дня в единый военный строй 
Российской Федерации становится молодое поколение 
Иркутской области. Опыт службы сибиряков в войсках 
РФ показывает, что наши земляки готовы по приказу 
командования встать на защиту Родины и отдать за нее 
жизнь. 

Общаясь с призывниками, мэр Шелеховского района 
Максим Модин подчеркнул, что российская армия нахо-
дится на небывалой высоте. В ее развитие и укрепление 
вкладывается много сил и средств. Во многом поэтому 
отношение молодых людей к армии за последние годы 
изменилось в лучшую сторону.

– Ребята идут служить с большим желанием, – 
отметил военный комиссар Иркутской области Виктор 
Игнашков. – Очень многие хотят попасть в специаль-
ные войска, например, в Воздушно-десантные или в 
Военно-морской флот. Распределение ребят мы осу-
ществляем, ориентируясь на состояние их здоровья. 

Первые группы новобранцев в рамках весенней 
призывной кампании отправились на службу в Санкт-
Петербург, Северобайкальск, на Дальний Восток, в 
Хабаровск. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

Министр сельского хозяйства региона Илья Сумароков ознакомился с продукцией, представленной на выставке 
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Соглашение о взаимодействии в 

сфере развития услуг связи подписали 

правительство Иркутской области и 

мобильный оператор Tele2. В ближайшие 

четыре года Tele2 инвестирует в сотовую 

инфраструктуру региона более 6 млрд 

рублей. Какие плюсы несет подписание 

этого документа жителям региона, 

рассказал директор иркутского филиала 

Tele2 Антон Кондратов.

– Расскажите, в чем суть соглашения, подписанного 

Tele2 с правительством Приангарья?

– Компания Tele2 является лидером рынка мобильной 
связи в Иркутской области, у нас самое большое количество 
абонентов и широкая зона покрытия, которая охватывает 
даже самые отдаленные районы. Например, в Катангском 
районе, помимо села Ербогачен, районного центра, это и 
Подволошино, и Преображенка, и Непа, а в Бодайбинском 
районе мы есть вплоть до Перевоза. В этом плане наша зона 
покрытия выполняет социальную функцию, мы обеспечи-
ваем людей доступной связью. Соглашение, подписанное 
Tele2 и правительством Иркутской области, подтверждает 
серьезность наших намерений. Нам доверяют большинство 
жителей Иркутской области, и мы должны это доверие 
оправдывать. Мы приняли решение инвестировать в раз-
витие мобильной связи в регионе более 6 млрд рублей в 
течение ближайших четырех лет.

Из истории – на нашей сети было установлено обору-
дование нескольких производителей. Самое старое – это 

оборудование Nortel, которому уже более 10 лет. Произ-
водитель больше не существует, поэтому оборудование 
не может поддерживаться. Плюс технологии ушли далеко 
вперед, нашим абонентам требуется не только качествен-
ная связь, но и новые технологии. Правительство региона 
также заинтересовано в том, чтобы жители были обеспече-
ны связью. Связь является одним из стимулирующих фак-
торов развития экономики. Для Tele2 Иркутская область 
очень значимый регион, так что решение принято вполне 
осознанно.

Это соглашение о намерениях говорит о том, что Tele2 
будет инвестировать в развитие телекоммуникационной 
инфраструктуры Иркутской области. Инвестиции у нас 
будут разделены на два основных направления. Первое – 
помимо стандартного расширения зоны покрытия пройдет 
полная замена устаревшего оборудования на новое, произ-
веденное компанией NokiaNetworks. И второе – это раз-
витие скоростного мобильного интернета. Мы расширяем 
зону покрытия 3G и 3G+ и, самое главное, готовимся к 
запуску сети 4G. На первом этапе это произойдет в горо-
дах с населением более 50 тыс. человек. Естественно, сюда 
войдут Иркутск, Ангарск, Братск. Это случится в текущем 
году, в дальнейшем мы продолжим расширять территорию 
покрытия сети и повышать скорости доступа в интернет. 

– Часть оборудования уже модернизирована. Расска-

жите поподробнее, что уже сделано Tele2 в регионе за 

последнее время?

– В 2015 году мы полностью заменили оборудование в 
Иркутске. Это более 300 базовых станций. Инвестиции в 
проект превысили один миллиард рублей. Если говорить 

про текущий год, то мы сейчас обновляем оборудование на 
сети по всему Приангарью. Работы будут завершены в пер-
вом полугодии. А во второй половине 2016 года мы запустим 
сети 4G в крупных городах. По предварительным оценкам, 
инвестиции составят 2,5–3 млрд рублей. И в последующие 
годы инвестиции будут продолжены на дальнейшее расши-
рение зоны 4G и повышение емкости сетей 3G+. Планиру-
ется точечное покрытие и отдаленных населенных пунктов. 
Будем говорить честно: до сих пор в Приангарье есть тер-
ритории, где отсутствует даже фиксированный интернет.

– На подписании соглашения генеральный директор 

компании Tele2 Сергей Эмдин заявил, что Иркутская 

область по инвестициям вошла в тройку регионов после 

Москвы и Санкт-Петербурга. Почему такое внимание 

именно к нашему региону?

– Все просто. Мы лидируем на рынке мобильной связи 
Иркутской области. Нам доверяет большое количество 
жителей Приангарья, именно поэтому мы инвестируем в 
регион значительные средства.

– Помимо инвестиционного соглашения был подпи-

сан документ о социальном сотрудничестве, в котором 

говорится, что Tele2 оказывает и будет оказывать помощь 

«Реабилитационному центру для детей и подростков с 

ограниченными возможностями». Расскажите подробнее, 

как идет это сотрудничество?

– Уже не первый год наша компания оказывает помощь 
реабилитационному центру. Мы уже приобрели медицин-
ское оборудование на 6,5 млн рублей, а в этом году еще 
направим на эти цели 2 млн рублей. Об этом было под-
писано дополнительное соглашение, у нас уже есть спи-
сок конкретного оборудования, необходимого центру в их 
реабилитационной деятельности, в ближайшее время оно 
будет закуплено.

Иван МАМОНТОВ

Антон Кондратов: Tele2 расширит зону покрытия и запустит 4G

СПРАВКА

На сегодняшний день в зоне покрытия голосовой связью Tele2 
проживают 96% жителей Иркутской области. Мобильный интер-
нет Tele2 в стандарте 3G доступен 82% населения региона.

В 2015 году специалисты Госин-
спекции труда провели свыше 4 тыс. 
проверок предприятий всех форм 
собственности. Почти в 90% из них 
выявлены нарушения. И.о. заместите-
ля руководителя Госинспекции труда 
в Приангарье Светлана Тюрнева рас-
сказала, что за этот период на предпри-
ятиях региона произошел 151 несчаст-
ный случай, 46 человек погибли, еще 
94 работника получили тяжелые трав-
мы. При этом некоторые руководители 
скрыли факты ЧП на производстве. 

– Количество случаев гибели 
людей на рабочем месте снизилось 
на 21% по сравнению с предыдущим 
периодом. На 32% стало меньше слу-
чаев тяжелого травмирования. Однако 
в 2015 году произошло 11 групповых 
несчастных случаев, и это по сравне-
нию с 2014-м больше на 18%, – отме-
тила Светлана Тюрнева. – Основными 
причинами ЧП на производстве стали 
неудовлетворительная организация 
работы, нарушения правил дорожного 
движения, технологического процесса, 
требований безопасности при эксплуа-
тации транспортных средств.  

По результатам расследования 237 
материалов направлено в органы про-
куратуры и следствия. За нарушение 
требований охраны труда возбуждено 
девять уголовных дел, свыше 3 тыс. 
виновных привлечены к администра-
тивной ответственности. Общая сумма 
штрафов составила свыше 60 млн 
рублей. 

– Уровень профессиональной 
заболеваемости в регионе превышает 
среднероссийский в два–два с поло-
виной раза, – подчеркнула начальник 
отдела санитарного надзора по гигиене 
труда, коммунальной гигиене и ради-
ационной безопасности управления 
Роспотребнадзора по Иркутской обла-
сти Галина Тюткина.

Она рассказала, что в 2015 году 
высокий уровень профзаболеваемости 
был зарегистрирован в таких отраслях, 
как металлургическое производство, 

лесоперерабатывающая промышлен-
ность, в угольной отрасли, на воздуш-
ном транспорте, в производстве судов 
и летательных аппаратов. 

– Преобладают заболевания орга-
нов слуха (51%), вибрационные болез-
ни (30,4%). Далее по списку идут забо-
левания органов дыхания, опорно-дви-
гательного аппарата, инфекционные 
заболевания, проблемы со зрением, – 
пояснила Галина Тюткина. 

Количество случаев гибели 
людей на рабочем месте 
снизилось на 21% по 
сравнению с предыдущим 
периодом. На 32% стало 
меньше случаев тяжелого 
травмирования.

Профзаболевания случаются из-за 
конструктивных недостатков машин и 
механизмов, несовершенства рабочих 
мест. В 2015 году в ООО «АкваСервис» 
и ОАО «Саянскхимпласт» было зафик-
сировано два случая острой професси-
ональной патологии. Отравления были 
вызваны парами хлора и дихлорэтана и 
возникли в результате нарушения тех-
ники безопасности и игнорирования 
средств индивидуальной защиты. 

Анализируя проблему с аттестаци-
ей рабочих мест на предприятиях и в 
организациях, заместитель начальника 
отдела охраны и государственной экс-
пертизы областного минтруда Ольга 
Давыдкина пояснила, что чаще всего 
работники жалуются, что после про-
ведения аттестации рабочих мест зани-
жается объем компенсаций и гарантий.

– В таких случаях мы советуем 
отправлять материалы аттестации на 
государственную экспертизу оценки 
условий труда, – уточнила эксперт.

Людмила ШАГУНОВА

Рисунок Игоря КИЙКО

Такого количества пожаров, как в прошлом году, 
в охраняемых лесах не было за всю 30-летнюю исто-
рию Прибайкальского нацпарка и Байкало-Ленско-
го заповедника. По данным директора «Заповедного 
Прибайкалья» Валентина Бороденко, в 2015 году 
произошло 52 возгорания, из них 23 – в трудно-
доступной местности. Выгорело 126 тыс. га, ущерб 
составил примерно 625 млн рублей. 

– Несмотря на оказанную поддержку со сторо-
ны, из-за аномально сухой погоды и труднодоступ-
ности пожары сильно разрослись, – отметил Вален-
тин Бороденко. – Ведь тушение пожаров – не 
совсем наши функции. У нас просто нет таких спе-
циалистов, прошедших необходимую подготовку. 
Опыта организации тушения лесных пожаров таких 
масштабов также не было. В итоге в прошлом году 
нами был приобретен колоссальный опыт, а главное 
– опыт взаимодействия с другими ведомствами и 
специализированными учреждениями. 

Директор «Заповедного Прибайкалья» заявил, что 
ошибки прошлого года обязательно будут учтены. 
Пока возгораний на территории заповедных терри-
торий нет. Сейчас ведется усиленная подготовка к 
пожароопасному сезону. Из федерального бюджета 
на эти цели было выделено порядка 4 млн рублей. В 
рамках ФЦП «Охрана озера Байкал» в 2016 году на 
противопожарные мероприятия «Заповедному При-
байкалью» планируется направить 46,5 млн рублей, в 
том числе на приобретение техники и оборудования. 

– С мая начнется авиапатруливание местности, 
– продолжил Валентин Бороденко. – Изначально 
нам выделили 800 тыс. рублей, которых бы хватило 
на 10 часов лета. Был поднят этот вопрос, и нам 
выделили дополнительно 12 млн рублей по линии 
Министерства природных ресурсов РФ. Этого 
хватит на более 100 часов летного времени. При 
этом мы испытываем недостаток средств на ГСМ 
и запчасти. Направлено еще одно письмо в Москву 
с просьбой увеличить финансирование противо-
пожарных мероприятий, потому что повторения 
ситуации прошлого года не хотелось бы. 

В настоящее время проведен отжиг сухой травы 
на 80 км вдоль Кругобайкальской железной доро-
ги, 20 км в поселке Листвянка и 14 км в Большой 
Речке. Что касается нанесенного природе ущерба 
в прошлом году, в вегетативный период начнет-
ся работа лесопатологов, которые оценят состоя-
ние выжженной территории. Специалисты также 
посмотрят, где необходимо провести лесовосста-
новление.

– Лесовосстановительные работы мы плани-
руем начать не раньше, чем в следующем году, 
– добавил Валентин Бороденко. – Однако чтобы 
обезопасить нахождение туристов на заповедной 
территории, в ближайшее время будут убраны 
обгоревшие деревья. 

Кстати, несмотря на бушующие лесные пожа-
ры, территорию «Заповедного Прибайкалья» в 

2015 году посетили порядка 32 тыс. туристов. Это 
те, кто официально зарегистрировался. Для срав-
нения, в 2014 году в нацпарке и заповеднике побы-
вали около 40 тыс. человек.  

По мнению заместителя директора ФГБУ «Запо-
ведное Прибайкалье» Ирины Московской, в этом 
сезоне следует ожидать увеличение числа тури-
стов, особенно из Китая. Только в марте за раз-
решением на посещение заповедных территорий 
обратились более 2 тыс. человек. 

– Средств на создание туристической инфра-
структуры особо не остается – все уходит на про-
тивопожарные мероприятия, приобретение техни-
ки и инвентаря, – отметила Ирина Московская. 
– Тем не менее в силу возможностей мы все-таки 
обустраиваем тропы, кемпинги. В этом году запла-
нировано строительство берегового лесничества в 
поселке Бугульдейка, где расположится и визитно-
информационный центр. Установим также четыре 
очистных сооружения в Листвянке, Большом Голо-
устном, Бугульдейке и на острове Ольхон – для 
наших визитных центров. 

Ирина Московская рассказала, что в прошлом 
году было обустроено 49 костровых точек, 14 тури-
стических стоянок, установлено около 80 аншлагов 
и 11 туалетов, отремонтировано 23 туристические 
стоянки. Кроме того, завершен первый этап по 
проекту Хобоя и Ханхойской косы с установкой 

смотровых площадок. По словам замдиректора, в 
этом году будет построена еще одна смотровая пло-
щадка, в итоге их станет 12. Предполагается начать 
установку информационных аншлагов, обустрой-
ство троп от площадки к площадке. 

В этом году «Заповедное Прибайкалье» намере-
но закрыть от автотранспорта побережье Сарай-
ского залива на острове Ольхон (в районе Хужира). 
Это довольно популярное место среди туристов, 
которое в последние годы стало испытывать колос-
сальную антропогенную нагрузку. В итоге было 
решено огородить территорию, чтобы ни одна 
машина больше не смогла туда заехать. 

– Совместно с Всероссийским обществом охра-
ны природы мы провели в прошлом году обследова-
ние очень интересного экологического маршрута от 
Байкала до озера Сухое в поселке Большое Голоуст-
ное, – сообщила Ирина Московская. – Летом его 
посещают около 100 человек в день. Озеро Сухое 
уникально тем, что наполняется водой раз в четыре 
года. Поэтому мы решили оборудовать эту экологи-
ческую тропу и сделать ее доступной для туристов с 
ограниченными возможностями. Первая такая тропа 
уже создана в нацпарке со стороны Республики 
Бурятия. Правда, у нас рельеф более сложный, но 
постараемся открыть ее в новом виде уже в этом 
туристическом сезоне.

Елена ПШОНКО 

Печальный опыт пожаров
Научил «Заповедное Прибайкалье» 
взаимодействовать

Когда работа 
становится опасной…
ПРОБЛЕМА

28 апреля на календаре обозначен как Всемирный день 
охраны труда. Согласно официальной статистике, в 
Приангарье за последний год стало меньше случаев гибели 
людей на производстве, но уровень профессиональной 
заболеваемости остается стабильно высоким. 

46,5 
млн рублей

планируется направить на 

противопожарные мероприятия 

«Заповедному Прибайкалью» в 

рамках ФЦП «Охрана озера Байкал» 

в 2016 году.

ПЛАНЫ

ФГБУ «Заповедное Прибайкалье», в ведении которого находятся 

Прибайкальский национальный парк, Байкало-Ленский заповедник, 

заказники Красный Яр и Тофаларский, практически готово к предстоящему 

пожароопасному сезону. Закуплена необходимая техника, проведен 

инструктаж, профилактические отжиги, заключаются контракты на 

авиапатрулирование. 
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ВЫСТАВКА

Все краски радости и 

торжества жизни можно 

увидеть на выставке 

заслуженного художника 

России и народного 

художника Бурятии 

Бальжинимы Доржиева. 

Она открылась в 

главном здании 

Иркутского областного 

художественного музея 

им. В.П. Сукачева. 

В экспозиции представлено более 
40 живописных полотен, а также 
декоративно-прикладные произве-
дения из разных материалов, соз-
данные за последние годы. 

– Главная идея моего творчества 
– радоваться жизни и делиться этим 
чувством с людьми, ведь по натуре 
я человек веселый, – признается 
Бальжинима Доржиев. – Важно, 
чтобы мои работы могли понять не 
только искушенные специалисты, но 
и обычные зрители. Эти картины 
– простая терапия, и пусть людям 
будет хорошо, глядя на них.

Автора многое связывает со сто-
лицей Приангарья, ведь с 1971 по 

1975 годы он учился в Иркутском 
художественном училище. Однако 
это его первая персональная выстав-
ка здесь. Более того, так сложилось, 
что иркутяне раньше познакомились 
с творчеством его сына – Зорикто 
Доржиева, который является гордо-
стью и постоянным вдохновением 
своего отца.  

– Творчество Зорикто очень 
радует меня и еще раз подтвержда-
ет, что я не ошибся дорогой, когда 
стал художником, – говорит Баль-
жинима Доржиев. – Хоть он и мой 
сын, но в творчестве на меня не 
похож.

Стилистика Бальжинимы Доржи-
ева очень индивидуальна, несмотря 
на то что он является ярким предста-
вителем целого направления худож-
ников Бурятии, которые создают 
свои работы, вдохновляясь наци-
ональной культурой. И хотя автор 
постоянно повторяет, что бурятская 
мифология – это колодец, из кото-
рого он бесконечно черпает идеи 
для своих произведений, создается 
ощущение, что его «колодец» суще-
ствует в каком-то параллельном 
измерении, где в воздухе разлита 
бесконечная радость, а «на дворе» 
вечное лето. Автор даже изобразил 
этот цветной «Колодец» в одной из 
своих работ. 

– Некоторые мои коллеги кри-
тикуют меня за открытый цвет, но я 
считаю, что краски сегодня должны 
быть яркими, – подчеркнул Баль-
жинима Доржиев. – Ведь и теле-
видение, и фотография давно уже 
стали цветными, а люди совсем ушли 
от черно-белого восприятия. Я не 
могу не замечать этого, ведь стара-
юсь жить в ногу со временем и хочу, 
чтобы происходящее в мире сразу 
находило отражение в картине. 

«Мандала весны», «Летний день 
моего детства», «Юность», «Синяя 
птица» – названия работ Бальжини-
мы Доржиева говорят сами за себя. 
Стоит только всмотреться в эти про-
изведения и можно почувствовать 
запах молодой травы, увидеть буй-
ство красок цветущего луга, разгля-
деть ветер, запутавшийся в разноц-
ветных ленточках древнего бурят-
ского капища. 

– Большинство работ на этой 
выставке уже были представлены в 
Улан-Удэ, но я дополнил ее новыми 
произведениями, – рассказал Баль-
жинима Доржиев. – Я люблю найти 
емкий образ, в котором можно долго 
находиться, почувствовать атмосфе-
ру, технику, немного похулиганить. 

Есть на выставке работы, кото-
рые посвящены бурятским обрядам, 
например, «Проводы невесты», или 

страницам истории родного края – 
«Сосновое войско». По легенде, когда 
напали маньчжуры, буряты вышли из 
леса, и сосны стояли за ними, как 
воины. Враг подумал, что войско 
слишком многочисленно, и в страхе 
обратился в бегство. Этот же сюжет 
художник повторил в бронзовом горе-
льефе. Он, как и другие объемные 
композиции, показывает, как Баль-
жинима Доржиев умеет организовать 
пространство – выстроить декора-
цию. В данном случае к собственной 
постановке. Ведь более 20 лет он про-
работал в качестве главного художни-
ка Бурятского драматического театра. 

На выставке его объемные рабо-
ты, расположенные рядом с картина-
ми, словно выходят из плоскостных 
изображений, приглашая окунуться 
в причудливый, цветной, но далеко 
не простой мир фантазий художни-
ка. При кажущейся смысловой про-
зрачности образов в этих работах 
все пронизано символами не только 
бурятской, но и мировой культуры. 
Наверное, поэтому они так нравятся 
зрителям вне зависимости от этни-
ческой принадлежности. 

Выставка Бальжинимы Доржие-
ва будет работать до 22 мая.

Елена ОРЛОВА

Фото Дмитрия ДМИТРИЕВА 

Цветотерапия художника 
Бальжинимы Доржиева

ЗНАЙ НАШИХ!

Приятная новость пришла 

в Иркутскую область 

откуда не ждали. Впервые 

в истории региона на 

летние Олимпийские 

игры в составе сборной 

России отправится наш 

пловец. 18-летний Алексей 

Брянский удивил высоким 

результатом не только 

самого себя, но и тренеров. 

Никто не ожидал, что он 

завоюет серебряную медаль, 

а по прибытии в Иркутск к 

нему придет приглашение 

из сборной команды России 

для участия на Олимпиаде в 

Рио-де-Жанейро.

Отбор на Олимпийские игры проходил 
на чемпионате России в Москве. Спорт-
смены из Иркутской области, отправляясь 
на него, не думали о таком неожиданном 
результате. Тренер нашей команды по пла-
ванию Виктор Агеенко рассказывает, что 
начало чемпионата оказалось не совсем 
удачным. Причину он видит в акклиматиза-
ции – спортсмены не успели адаптировать-
ся. Но затем пошли успехи. Первой медаль 
завоевала Елизавета Пермякова, пока-
зав на дистанции 50 метров баттерфляем 
26,81 секунды, она стала третьей. Впервые 
за постсоветскую историю в Иркутской 
области появился медалист в этом виде 
спорта. Но это было еще не все.

– После успеха Лизы я сказал Леше 
Брянскому, что почин сделан, теперь оче-
редь за ним, – вспоминает Виктор Аге-
енко.

Наставник был вправе надеяться на 
успех подопечного, ведь Алексей на отбо-
рочном этапе показал третий результат, 
а в полуфинале он вновь его повторил. 
Казалось бы, шансы есть немалые, но ведь 
в финале выступали сплошь заслуженные 
мастера спорта, а иркутянин – вчераш-
ний юниор, не имеющий опыта борьбы со 
столь именитыми пловцами. Но в итоге, 
проплыв 50 метров вольным стилем за 
22,16 секунды, Брянский стал вторым.

– Я, честно говоря, сам не ожидал, 
что получится настолько высокий резуль-
тат, – говорит вице-чемпион страны. 
– Соперники были очень достойные – 
Морозов, Гречин, Сухоруков. Все они не 

раз выступали на Олимпийских играх, на 
чемпионатах мира. Конкуренция была 
очень высокая.

Уже на пьедестале Алексей вспомнил, 
как несколько лет назад брал автограф 
у Андрея Гречина, а теперь поднялся на 
одну ступень выше этого именитого плов-
ца. Только Владимир Морозов остался 
недосягаемым, но какие годы у Брянского, 
все еще впереди.

– Произошло грандиозное событие 
– впервые за 26 лет у нас появились 
медали в таком наиболее конкурентном 
виде спорта, как плавание. Последние 
большие достижения Иркутской области 
были связаны с именем тренера по пла-
ванию Анатолия Яковлевича Буянова. В 
настоящее время новое поколение спорт-
сменов и тренеров прославляет нашу 
область на всероссийских и международ-
ных соревнованиях, – отметил министр 
по физической культуре, спорту и моло-
дежной политике Иркутской области 
Илья Резник.

Уже вернувшись в Иркутск, Брянский 
получил еще одну новость из Москвы – 
он вызван в сборную команду России для 
участия в Олимпийских играх в Рио-де-
Жанейро. Такого исхода чемпионата стра-
ны не ожидал никто, даже в Минспорта не 
рассчитывали, что в плавании кто-то из 
иркутян станет олимпийцем.

Впереди у Алексея Брянского важней-
ший этап подготовки к Бразилии, времени 
остается мало, уже в августе его ждет 
самый важный старт в жизни. 

Иван МАМОНТОВ

ФЕСТИВАЛЬ

Более сотни анимаций 

за неделю посмотрели 

иркутяне в рамках «Большого 

фестиваля мультфильмов». 

Зрителей познакомили с 

лучшими полнометражными 

и короткометражными 

кинолентами отечественного 

и зарубежного производства. 

В показе участвовали 

мультипликации, 

рассчитанные как на детей, 

так и на взрослых. 

Большой фестиваль мультфильмов прошел 
в Иркутске во второй раз. В этом году он стар-
товал 21 апреля с показа французского полно-
метражного фильма «Далеко на Север». Дей-
ствие происходит в конце XIX века. Главная 
героиня – юная аристократка Саша – отправ-
ляется на поиски своего легендарного деда, 
пропавшего несколько лет назад в северной 
научной экспедиции. Саше приходится стол-
кнуться с трудными испытаниями, проехать 
полстраны и показать команде моряков, что 
значит настоящее мужество. Картина рассчи-
тана на подростковую и семейную аудиторию. 

В этом году программа фестиваля была 
насыщенной. Некоторые мультфильмы оказа-
лись интересны даже самым маленьким зри-
телям. 

– Они очень короткие по хронометражу и 
наполнены простыми выразительными образа-
ми, – пояснила программный директор фести-
валя Дина Годер. – Один из таких фильмов – 
«Как живут котики» – рассказывает о жизни, 
увлечениях и приключениях трех маленьких 
котят весной, летом, осенью и зимой. Режис-
сер этой картины Вера Мякишева. 

Также в репертуар вошли фильмы для детей 
более старшего возраста. В их числе муль-
типликация Леонида Шмелькова «Одинокий 
петух». По этой работе назван отдельный блок 
фестивальной программы с пометкой 12+.

«Одинокий петух» относится к жанру 
абсурдистского кино. По словам Дины Годер, 
фильм очень нравится детям и не всегда поня-
тен взрослым:

– Проблема в том, что взрослые пыта-
ются найти в ленте скрытый философский 
смысл. Но в абсурдистском кино не нужно 
искать сложных интерпретаций, правильнее 
будет просто получать удовольствие от про-
смотра.

Не оставила равнодушным зрителей и про-
грамма с пометкой 16+ «Корабли прошлых 
лет». Главный фильм этого блока повествует 
о старом капитане и его последнем плавании. 
Это 16-минутный мультфильм с врезками 
старых документальных кадров. Режиссер и 
художник кинокартины Юрий Богуславский. 

Итоговый цикл фестиваля представила 
программа с пометкой 18+ «Мадам и Ева». В 
одноименном фильме блока зрители увидели 
новую интерпретацию истории Адама, Евы, 
змея и яблока познания, в которой появляется 
некая Мадам, которая хочет увести мужчину 
из семьи. Режиссер и художник этой работы 
Наталья Мирзоян.

Не менее интересной частью программы 
фестиваля были мастер-классы от известных 
российских режиссеров-мультипликаторов 

Леонида Шмелькова и Евгении Жирковой. 
С юными слушателями занятия проходили 
в игровой форме. Ребята сами придумывали 
истории для мультфильмов и участвовали в 
процессе их создания. 

Евгения Жиркова считает, что педагог по 
мультипликации – это профессия будущего. 
На мастер-классе она в качестве технологи-
ческого материала использовала пластилин. 
Кстати, большинство российских кинемато-
графистов предпочитают для создания ани-
мации традиционные техники, например, 
рисованную анимацию, и редко применя-
ют сыпучие материалы. Некоторые создают 
мультфильмы полностью на компьютере, но 
трехмерная анимация в России развита хуже, 
чем на Западе. 

– Чтобы создать продвинутую трехмер-
ную анимацию, нужно очень дорогое про-

граммное обеспечение и шикарные компью-
теры, – пояснила Дина Годер. – К сожале-
нию, ведущие мировые телеканалы неохотно 
покупают российские современные мульт-
фильмы. По ТВ мы видим в основном сери-
альную продукцию. Телеканалы покупают 
анимацию пакетами, чтобы каждую неделю в 
программную сетку вставлять определенный 
хронометраж мультфильмов. А чтобы делать 
длинный сериал, необходима большая сту-
дия-фабрика. В мире таких полно, там мульт-
фильмы строгают, как табуретки. У нас же 
промышленной анимации почти нет. Поэтому 
основной способ функционирования россий-
ской мультипликации – это фестивали.

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

ФУТБОЛ

ПЕРВАЯ ПОБЕДА «БАЙКАЛА» 
В ЭТОМ ГОДУ

Иркутский «Байкал», с трудом выживающий в Футбольной 
национальной лиге, впервые одержал победу в текущем 
году. После ухода из команды всех ведущих игроков 
молодежный состав не хватал звезд с неба и уступал тур 
за туром, пока не вернулся в Иркутск. Здесь подопечные 
Вячеслава Рудакова, на радость немногочисленным пре-
данным болельщикам, обыграли «КАМАЗ» из Набережных 
Челнов со счетом 2:1.
«Байкал» уже практически вылетел из ФНЛ, но коман-
да продолжает биться за престиж иркутского футбола. 
Молодые футболисты не захотели ударить в грязь лицом 
в первом после зимы матче на своем поле. В гости при-
ехал еще один аутсайдер – «КАМАЗ», обыграть его было 
делом чести.
К сожалению, первыми пропустили хозяева. После пода-
чи со штрафного Евгений Шляков головой послал мяч в 
ворота. Отыгрались иркутяне тоже со стандарта, Антон 
Киселев попал в перекладину, а на добивании быстрее 
всех оказался Дмитрий Толмачев. И третий гол был забит 
со штрафного, мяч после удара все того же Киселева на 
этот раз решил не попадать в каркас, а прямиком влетел в 
сетку ворот. 2:1 – долгожданная победа «Байкала».
– Про свою команду скажу коротко: кое-кто не настроил-
ся, – отметил по итогам игры Владимир Клонцак, главный 
тренер ФК «КАМАЗ». – При не очень хорошем состоянии 
поля на первый план выходят бойцовские качества фут-
болистов. И игроки «Байкала» сполна продемонстрирова-
ли это. Хочу поздравить соперников, они молодцы. Ну, а 
мы пропустили с двух стандартов, были и ошибки вратаря.
Вячеслав Рудаков, старший тренер ФК «Байкал», сказал, 
что для его команды эта победа – первая на таком уровне:
– В прошлом году они еще играли в соревнованиях люби-
телей, и то не все попадали в основной состав. Первая 
победа, я думаю, надолго им запомнится. Может быть, при-
даст уверенности. Да, ошибки были, но за счет самоотдачи 
и желания нам удалось вырвать эту победу.
В следующем туре 2 мая «Байкал» сыграет в столице со 
«Спартаком-2».

Иван МАМОНТОВ

Лучшие мультфильмы мира
Посмотрели жители Приангарья

Заветная путевка в Рио
Иркутский пловец вошел 
в олимпийскую сборную

Алексей Брянский

Бальжинима Доржиев


